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В комиссиях профкома
Губит людей не пиво…

Придавая  важное  значение  обеспечению  работников  завода 
качественной  питьевой  водой,  руководство  фирмы  ежегодно   «обязуется 
провести  и  выполнить  мероприятия  по  обеспечению  питьевого  режима  в 
подразделениях  ОАО  «ГАЗ»  в  соответствии  с  санитарными  нормами  и 
обеспечению  работников  горячих  цехов  и  участков  газированной  и 
подсоленной  водой»  и  прописывает  эти  обязательства,  согласуя  их  с 
профсоюзным  комитетом,  в  колдоговорах,  начиная  с  2000  года  (в 
колдоговоре на 2004 год – это п.5.2.4.).

«ПЖ»  обратилась  с  просьбой  рассказать  о  том,  в  каком  состоянии 
находится  обеспечение  питьевого  режима  в  ОАО  «ГАЗ»,  председателя 
комитета по охране труда профкома ОАО «ГАЗ» Федина Бориса Яковлевича.

Б.Я.Федин: Наш комитет совместно со специалистами промсанитарии 
проводил  проверку  подразделений  фирмы  по  обеспечению  работников 
питьевой  водой,  в  том  числе  и  газированной.  Результаты  обследования 
таковы:
общее количество питьевых точек, действующих в ОАО «ГАЗ» – 492. В том 
числе:
сатураторных установок – 90;
газировальных аппаратов – 127, из них 39 – неисправные;
кубовые – 67;
остальные устройства ранее были представлены питьевыми фонтанчиками – 
44;
дополнительно  в  подразделениях  завода  установлено  164 
электрокипятильника;
в  горячих цехах  22  сатураторные установки оборудованы сиропницами с 
соляным раствором.

В  ряде  подразделений  (ПЛА,  ПГА,  ПАК)  имеются  проблемы  по 
обеспечению питьевого режима из-за  недостаточного количества питьевых 
точек. 

В подразделениях завода на протяжении последних лет не решен ряд 
проблем по соблюдению водно-питьевого режима:
не производится закупка нового оборудования для приготовления питьевой 
воды взамен неисправного;
не производится закупка запасных частей к газировальным аппаратам;
в заводе отсутствует служба по централизованному ремонту питьевых точек;
не обеспечивается сохранность инвентаря и оборудования питьевых точек 
(только в ПГА в неделю воруют до 30 стаканов, снимают краны, барашки);
из-за  слабого  контроля  со  стороны  администрации  подразделений  ряд 
питьевых точек находится в неудовлетворительном санитарно-гигиеническом 
состоянии. 

«ПЖ»: Но официальные данные говорят о другом! Ежемесячно УОТиПС 
готовит «Отчет о выполнении мероприятий колдоговора ОАО «ГАЗ» по разделу 
«Охрана труда».  По п.5.2.4 колдоговора во всех отчетах формулировка одна и 
та  же,  а  именно:  «Питьевой  режим  в  подразделениях  обеспечивается  в 
соответствии  с  требованиями  СНиП  2.09.04-87  «Административные  и 
бытовые здания».  Такая формулировка прошла в  отчетах за  полугодие 2004 
года за  подписью начальника УОТиПС. В отчетах за  май и июнь появилась 
дополнительная  запись:  «Недостаточное  количество  питьевых  точек  в  ПРП, 
СКП».

Эти  отчеты  направлены  в  УОТИЗ  и  профком  ОАО  «ГАЗ»,  которые 
определены  как  органы,  контролирующие  выполнение  колдоговора.  Мнение 
комитета по охране труда не совпадает с отчетными данными. Ваши действия?

Б.Я.Федин:  Коллективный договор  предусматривает  ответственность  за 
невыполнение обязательств, предусмотренных договором. И, по-видимому, нам 
придется жестко говорить о питьевом режиме на конференции. Но в течение 
этих 7 месяцев мы все-таки старались в рабочем порядке решать вопросы. Хотя 
конструктивные решения должны быть приняты на более высоком уровне. По-
моему, вся причина в том, что в Обществе нет взаимодействия между службой 
главного  энергетика,  СЦРиТОО,  структурными  подразделениями.  Когда 
взаимодействие будет достигнуто, уверен, что «долгострой» питьевого режима 
с мертвой точки будет сдвинут. 

«ПЖ»: Борис Яковлевич,  Вы побывали на  разных предприятиях нашей 
отрасли. А как там обстоят дела с питьевым режимом?

Б.Я.Федин:  Обеспечение питьевой водой работников предприятий везде 
небезупречно.  В  том числе  и  на  ВАЗе.  Там тоже сатураторные установки – 
ровесники завода, как и у нас на ГАЗе. Но ВАЗ моложе ГАЗа вдвое, значит, и 
установки все же несколько лучше наших. 

«ПЖ»: А если подробнее о примерах из жизни ГАЗа?
Б.Я.Федин: Своевременно  выполненный ремонт  удлиняет  срок  службы 

оборудования – это известно всем специалистам. Если раньше в производствах 
были ремонтники, то управляющие и отвечали за работу этих служб, и с них же 
можно было спросить за упущения. А сейчас управляющий в этом смысле – не 
хозяин. Ремонтников из производств вывели, а центральную службу в фирме 
так  и  не  создали.  В  управлении  главного  энергетика  заявки  на  ремонт 
сатураторных установок и газировальных аппаратов лежат годами.

А  состояние  труб,  подводящих  воду  к  установкам?  Они  ведь  тоже  не 
вечные. Их время от времени менять надо. Вот и течет ржавая вода из кранов.

Проверяли  недавно  состояние  питьевого  режима  в  прессовом-2.  Взяли 
воду из сатураторной установки,  а  она пахнет сероводородом.  Отправили на 
экспертизу.  ПРП и  ПАК можно  отнести  к  производствам,  где  очень  плохое 
обеспечение питьевой водой. В колесном цехе из двух сатураторных установок 
одна не работает. В арматурном цехе установок нет. В цехе труб с большими 
трудностями установили 2 бачка с холодной и горячей водой.

А  вот  ЗААг  и  КРУп  можно  отнести  к  вполне 
благополучным в этом отношении подразделениям.

Но все  же  проблем настолько  много,  что  можно 
сказать:  «На  Горьковском  автомобильном  заводе 
крайне  неудовлетворительное  состояние  с 
обеспечением питьевого режима».

А о том, как можно все наладить, я уже сказал.
«ПЖ»:  В  ходе  отчетно-выборной  кампании  (и  не 

только) работники подразделений завода говорят о плохом 
качестве водопроводной воды, которая используется после 
кипячения  как  питьевая:  часто  ржавая,  имеющая 
неприятный  запах.  Кое-где  инженерно-технические 
работники,  потерявшие всякую надежду на внедрение на 
ГАЗе программы «Чистая  вода»,  «вскладчину» покупают 
бытовые  фильтры  и  готовят  очищенную  воду  сами. 
Рабочие такой возможности не имеют. Но и те, и другие 
знают,  что  должна  выполняться  статья  19  Федерального 
закона  «О  санитарно-эпидемиологическом  благополучии 
населения», которая гласит: «Питьевая вода должна быть 
безопасной  в  эпидемиологическом  и  радиационном 
отношении, безвредной по химическому составу и должна 
иметь благоприятные органолептические свойства». Знают 
и  что  существуют  «Правила  по  охране  труда  на 
предприятиях  и  в  организациях  машиностроения»  ПОТ 
РО-14000-001-98.  утвержденные  17  марта  1998г. 
департаментом  экономики  машиностроения  и 
Министерства экономики РФ. Пункты 3.46.8-3.46.13 этих 
правил прописывают, что и как должно быть сделано для 
организации питьевого режима. Нужно все так и сделать.

В старину говаривали: «Вода – источник жизни». 
В XXI веке об этом, наверное, забыли...»

Профсоюзная ХРОНИКА

11.08.2004г.  на  профсоюзной  среде 
В.Н.Кузнецов  докладывал  профсоюзному  активу 
фирмы о ходе выполнения  колдоговора в области 
охраны  труда:  «В  целом  положение  не  плохое. 
Единственный  вопрос,  который  вызывает 
беспокойство  у  администрации  завода,  это 
обеспечение питьевого режима».

По всем вопросам, касающимся жизни и деятельности профсоюзной организации – обращаться в профкомы структурных подразделений. 
Профком ОАО «ГАЗ» принимает вопросы и предложения по тел. 58-21-88 и 6-96-74

выпуск
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